

# EL RAYO

Editor y Redactor, RAFAEL CARRANZA.

Nº 11 |

San José, Octubre 17 de 1896

| \$ 1 al mes

## EL RAYO

Por más electricidad que haya, nuestra publicación sigue inconstante á causa de los tipógrafos que se escasean de cuando en cuando.

Sea esto una disculpa y hagamos como todos los periodistas, el propósito de la enmienda.

Abundante nos parece el material con que llenariamos, no solamente nuestras estrechas columnas, sino las de uno de los diarios de mas dimensiones que se publican en esta capital.

Entre los acontecimientos que han llamado la atención en estas ultimas semanas, está la suspensión del "Pabellon Español" por haberse salido de quicio, cosa que hizo que la Colonia de los EE. UU. del Norte mostraran su energía y se les diera la más cumplida satisfacción. Esto no es degradante entre caballeros que deben guardarse mutuamente consideraciones en los países que estan obligados á conservarse neutrales. Esto no quita las simpa-

tias pronunciadas en su mayoría por la causa cubana.

A la madre España hay que respetarla, principalmente hoy que está tan pródiga crucificando por un lado, llenando de cruces por otro, que nos parece deben ser inagotables en esos países. El gobierno tambien se ha mostrado benévolo le esta vez. Otro gallo le hubiera cantado á Arburola si en esos tiempos, más ó menos republicanos, le hubieran permitido usar la Cruz Roja del Santo Sepulcro, que tantos desvelos y tramas le costo conseguir, cosa que aseguran le causó la demencia y la muerte.

En fin, el 12 de Octubre, gran día para los grandes y condecorados, tuvo su celebración con un banquete donde asistieron *ciudadanos* que ocupaban puestos en las *jerarquias* Oficiales.

Tambien la víspera del 12, los artesanos verificaron su gran baile, el cual fué objeto de diferentes comentarios. Las crónicas nos cuentan que estuvo muy bien y que con-



tribuyo al objeto que se proponían... el de bailar seguramente y celebrar el 404 aniversario del descubrimiento de la América, á pesar de que las sospechas no concluyen y algunos artesanos permanecen en el Fortín ¡Que quisquillosos! Cuando se trata de alegrarse, por cualquier motivo, es preciso ser condescendientes; la diplomacia esta inventada para algo, y es preciso que la clase artesana también tenga sus puntos de diplomáticos.

Algunos aseguran que habrá otro baile muy exclusivo.... eso no nos parece, aunque nosotros admiramos siempre lo maquiavélico cuando da buenos resultados.

Otra cuestión de la cual deben ocuparse los padres de la Patria, es la del contrato del Banco. Sigamos la corriente de los periodistas; no somos financieros, doctores tiene la Iglesia ó Iglesias que lo sabrán responder--Todos han leído releído el tal contrato y acaban por decir como aquel filósofo "solo se que nada se" Pues es muy poco saber--Muchos están alucinados con la conclusión del privilegio, y sin embargo, el que no tiene un millón de pesos, que entre en la composición de la alquimia hasta formar el talón de oro, no puede establecerse; además, el Banco debe estar conforme con la circulación de un millón mas, cosa que bastante necesitamos. Por lo demás la mosca no ha podido menos con todas sus habilidades que caer en la red que le han tejido las arañas.

Ultimamente hemos visto lo que á este respecto dictamina la comisión en la Gaceta Oficial del 16 del corriente.

Tócale al Soberano Congreso la discusión que tendrá lugar en la semana próxima.

## Candidaturas

No dejaron de alarmar, ó mas bien dicho de hacer alboroto, algunas personas que asomaron en una lista que publicó "El Pabellon Liberal" hace algunos días. No encontramos el motivo que tuvieron algunos comentarios de varios de nuestros diarios, unos desfavorables, creyendo muy prematuro el tiempo de comenzar una lucha, en lugar de afirmar que esto podra trastornar algunos planes. Lo que hay de cierto es que alguien trabaja con ahinco en varios pueblos, no sabemos el eco que producen esas labores. Lo que si debemos aconsejar á los pueblos es que permanezcan con oídos de mercado mientras no llege el verdadero tiempo de la lueba y que entre las personas que aparezean como candidatos espulguen mucho, por que no es la primera equívocación, que están espuestos á sufrir llevados de la corriente popular ó á la inversa, pasando sobre todo lo legal.

## COLABORACION

### Preparativos

La prensa nos dá cuenta de los ensayos que se estan haciendo de una nueva ametralladora. ¡Dios nos asista! Cada vez que paso por las ventanas del cuartel de arti-



lería me que lo patitieso de ver aquella máquina ó ametralladora que tienen detrás de la reja. Por más que estamos convencidos de que somos gente pacífica, tanto que en una ocasión que tuve que matar un zorro y lo hice con un revolver me quede temblando largo rato, no podemos evitar al pasar por aquel lugar, una impresión nerviosa algo parecida á cuando uno tiene miedo . . . . Pero no puedo evitarlo.

Una vez que llegé al correo, como otras veces con el semblante muy demudado, tanto que mi amigo íntimo, Concho, me preguntó que si estaba enfermo—No, le contesté y bajando la voz, añadí, que al pasar por aquella ventana maldita, estaban maniobrando con la ametralladora.

—¿Pero eso que tiene de particular?

—No supe que contestar á esa pregunta, y mi amigo comprendiendo lo que me pasaba soltó una carcajada estupenda que me acabó de desconcertar; pero mi buen amigo me tomó del brazo y más ó menos me dijo: ¿Será posible que te preocupe ver una ametralladora detrás de aquella reja—¡Hombre de Dios! eso lo ponen allí para meter miedo á los que se te parecen.—Figúrate que sea necesario pasar por allí, pues basta agacharse un poco. . . . .

La sorna con que me hablaba me dió tal bochorno que tomé el recurso de la fuga, pero fué un santo remedio.

Hoy, cada vez que veo cañones, y tropas armadas y ametralladoras, me río, interiormente y pienso que esos son quizá reparativos electorales.

T. A. PRIETO.

## GACETILLAS

¡Oh, el honor!

Se cruzan dos aceros,

y al corajudo envite de una espada que ariemete con ímpetus certeros, quedan los caballeros con honra, más que limpia, imaculada.

Y aquél, que es un villano, y aquél, de cuyos dedos codiciosos apartan las monedas temerosos los que observan el giro de su mano, y el otro, que murmura si es pura una mujer ó si no es pura, lavan su honra afrentada con el hábil manejo de una espada.

Y esto á demostrar viene que hay quien lava su honor... y no lo tiene

FELIX RONCESVALLES.

La electricidad choca, y de ese choque han resultado otros, de modo que el alumbrado y el teléfono aguardan un caso s b e l l i para irse á las manos. Cuando se busca una lavandera y una aplanchadora dice la una: las camisas están mal lavadas, y por eso no vienen bien; y salta la lavandera: la aplanchadora es la culpable no sabe aplanchar.

En estos casos hay que buscar peritos: somos amigos de ámbos empresarios.

La América Central se estira—Honduras, Nicaragua, y el Salvador han celebrado un tratado en el puerto de Amapala, que formando una sola entidad política ejerzan su soberanía exterior, con el nombre de República mayor de Centro America. De esto dan parte al Gobierno de Costa Rica el cual responde —Así sea. Todo esto lo que



prueba es que estamos estrechando tanto las relaciones, que vamos á morir apretados.

Aun no hemos tenido oportunidad de ocuparnos de la exposición de Centro América en Guatemala. —La comisión organizadora trabaja con bastante actividad, por que Costa Rica quede bien representada. Con mejores datos y en vista de algunos objetos, daremos cuenta al público.

Reprobamos la costumbre de algunos tipógrafos de acercarse á los establecimientos para conquistar los operarios y llevarse los á otra parte—De aquí vienen los apuros y congojas de los que tienen compromiso con los diarios.

### Higienico.

El construir un Hospital  
Es de gran necesidad;  
Pero mayor caridad  
El poder prever el mal.

PUNTARENAS

¡¡ATENCIÓN!!—El famoso contrato del Banco ha sido poco debatido por la prensa.

En los momentos que escribimos no se ha publicado aun el dictamen que debe dar la comisión de hacienda, del Congreso.

Esa comisión está compuesta, segun dicen por don Federico Tinoco, Tranquilino Chacon, y Francisco Oreamuno.—Este es negocio que nos teca muy de cerca, asi es que no hay que descuidarse.

Llama mucho la atención  
Lo que nos afirma "Nones"  
¿Que nos importa Colón  
Cuando tendremos colones?

La Republica goza de completa paz, en el interior y en el exterior y sin embargo, nos decia un fastidiado de la academia, apesar de las fuertes lluvias no cesan de molestarnos y aun de arrestarnos, por cualquier simple falta que cometemos,—Paciencia hijo, mio, es que el para bellum es muy largo y la patria necesita soldados aunque sea para los simulacros de guerra, que es á lo que podemos aspirar.

¿Y quién es ese mister Lynn?— Es un mister Americano que por 1,000 ó 2,000 pesos oro americano ofrece hacer estudios ó recojer datos para despues hacer propuesta para la reforma de la cañeria.

¿Qué dirán, este ex-abrupto los ingenieros del país?

Que quien pestaña pierde.

"El Noticiero" ha continuado su marcha regular despues de haber vencido no pocos obstáculos. Lo celebramos.

### RESURECCION

De la Tintorería de Carlos Peralta, donde ofrecerá, à toda su clientela y al público en general, sastifacer todo gusto que se le encomiende, como tambien, gran rebaja de precios, que están al canze de toda fortuna.

TIP. "LA PAZ."